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农历甲辰年四月廿六

新华社北京6月1日电 记者从共青团中央
获悉，据全国少工委统计，截至 2023 年 12 月 31
日，全国共有少先队员 11480.7万名。

全国共有基层少工委 27.6 万个，其中，中小
学校少工委 19.0 万个，乡镇（街道）、村（社区）
少工委 8.3万个，青少年宫少工委 0.3万个。

全国中小学校共有少先队大队 19.0 万个，
中队 285.6 万个。全国共有少先队辅导员 754.2
万名，其中，省、市、县级少先队总辅导员 0.3
万名，中小学校大队辅导员 21.1 万名、中队辅
导员 287.6 万名，少先队校外辅导员 445.2 万
名。

全国少先队员
共有11480.7万名

本报讯（记者 林文婧 通讯员
林真）1 日，连江县现代海洋投
资有限公司完成“连江县智慧
海洋项目海上智慧综合管理平
台数据资产”评估工作，取得数
据资产登记证书和数据资产评
估证书。这是全国首个县域海
洋经济领域数据资产确权评估
案例，也是福州市首单海洋数
据资产登记、评估，标志着福州
市数据要素市场化实践获得新
进展。

实现数据价值，要经历资源
到资产再到资金的三个阶段。

其中，数据资源到数据资产的转
化有个非常重要的环节，就是对
数据场景化形成未来收益的评
估，这是银行对数据资产贷款的
重要依据。海洋数据资产登记
证书是海洋数据资产化和市场
化的重要步骤，有助于推动数据
资产的流通和开发。

“我们开创性地完成了全国
首例县域全流程数据资产运
营，数据总量达 1.63亿条，基于
养殖监测、渔船应急、渔港调度
等数据产品，评估价值达到
1306.23 万元，还得到银行 1000

万元授信。”连江县现代海洋投
资有限公司董事长郑景武说，
借助福建福渔数科技术有限公
司和多方专业生态合作伙伴对
连江县域海洋数据的资源盘
点、质量评价，进行价值评估和
资产化运营，将助力海洋新质
生产力发展。

福建大数据交易所为本案
例提供了数据资产价值服务，并
组织律所、评估机构、会计师事
务所等专业机构，从数据合规、
数据质量、数据资产价值等层面
进行论证，确保数据来源合法且

可交易。
“未来该数据将挂牌至福建

大数据交易所，为全国范围内
数据应用开发服务商提供海
量、高质量、高价值的连江海洋
数据样本，为海洋数字经济发
展贡献连江力量。”福建大数据
交易所运营负责人修强介绍，
海洋数据覆盖面广、价值量高、
应用场景丰富，是数据资产化
应用的崭新赛道。从实践经验
来看，数据治理体系建设和数
据资产化治理是影响数据资产
价值的核心，数据资产价值的

释放，有望进一步推动海洋数
据的开发应用。

海洋数据资产是海洋经济
发展的重要因素，对于推动海
洋产业转型升级具有重要意
义。连江县委主要领导表示，连
江是全国海洋大县，此次数据资
产确权登记是对推动连江县企
业数据资产入表、壮大企业资产
规模、构建渔业“数智大脑”的有
益尝试，开启了数据要素价值实
践的创新之路，为加快推动连江
县数据资产盘活和交易打下了
良好基础。

福州首单海洋数据资产“身价”明确
这也是全国首个县域海洋经济数据资产确权评估案例

“你看我们的名字‘依金
那’，就知道我们和福州有关系
啦，这是福州话！”昨日，2024渔
业周·渔博会上，64岁的马祖乡
亲林莲花骄傲地介绍自家产品，
还不忘诉说自己和福州的渊源。

“依金那”品牌创始人是林
莲花丈夫刘依金，他们一个祖
籍福州长乐，一个祖籍福州连
江，共同创办了马祖当地最著
名的特产店——顶好特产店。
顶好特产店里，马祖酥、芙蓉酥
等各式酥饼都是去马祖观光的
游客不会错过的好味道。

一开始，刘依金做的是西
点面包。20世纪 70年代，马祖
岛上没有面包店，西点面包还

是稀罕物。刘依金从中看到了
商机，14岁时就前往台湾岛学
习手艺，学成之后就在马祖开
了一家西点面包店。

“开面包店的钱，还是妈妈
给我的嫁妆。”林莲花爱吃面
包，会做面包的刘依金每天给
她送面包。就这样，刘依金用
一个个亲手做的面包俘获了林
莲花的芳心。

婚后，两人齐心协力，起早
贪黑做面包，日子渐渐走上正
轨。随着马祖观光旅游业兴起，
刘依金夫妇抓住机会，转型制作
马祖传统酥饼。传统的马祖酥、
芙蓉酥，创新的红糟酥、芙蓉酥，
让顶好特产店渐渐成了观光客

寻觅“马祖味”的必选之地。
这次参加渔业周·渔博会，

是“依金那”品牌首登大陆展
会，带来的马祖鱼面片、淡菜洋
芋片、干贝酱等特色产品成为
闽台渔业融合发展馆的抢手
货。林莲花坐镇顶好食品展
区，刘依金则前往浙江温州交
流考察。记者采访之际，刘依
金不时打来电话，夫妻交流，说
的还是福州话。

他们的儿子刘俊颉接班
后，将线上经营思维融入“依金
那”，让自家产品送上电商平
台，也让马祖特产突破空间限
制到达更多人手中。可惜的
是，“依金那”还没有在大陆电

商平台上线。
进入福州市场，让更多大陆

同胞品尝到地道的马祖味道，正
是“依金那”前来参展的重要原
因。“我们现在也在和福州电商
接触，看看有没有机会把‘依金
那’的产品带到福州市场。”顶好
食品展区工作人员黄燕玲说。

前段时间，大陆宣布将率

先恢复福建居民到马祖旅游的
消息让林莲花非常开心。她
说，期待更多福州市民到顶好
特产店品尝马祖特产。

“我们正在打造马祖第一
个观光工厂，可以让游客体验
传统马祖酥饼的制作工艺，请
你们到时一定要来看看！”林莲
花发出热情邀请。

马祖岛上的“依金那”
本报记者 冯雪珠

昨日是“六一”国际儿童
节，渔业周·渔博会吸引了众多
大朋友和小朋友。大家齐聚海
峡国际会展中心，欣赏金鱼、品
尝水产美食、学习渔业知识。
记者也来到现场，寻找渔博会
上的“鱼迹”。

追赏“福鱼”
昨日上午，在海峡国际会

展中心1号馆门口，刘先生拿着
手机，思考着自己的第一个逛
展目标。

“这是全球首个AI数字会
展平台‘WeMeet’，上面的展位
分布图可以帮助我不迷路。”刘
先生说，除了展位导航外，该平
台还记录着同期会议或论坛、
展商名录、展品列表等信息，为
使用者提供逛展便利，“就像

‘朋友圈’一样，我们还可以在
上面发布动态”。

刘先生首先来到 1号馆的
金鱼展区，这里人流涌动，大家
使用手机、手持云台、数码相机
等摄影设备，争相记录金鱼之
美。

“这些小金鱼好特别啊！”6
岁的蔡卫宸趴在金鱼展缸前久

久不愿离开。蔡卫宸的爸爸告
诉记者，他们从厦门驱车来到
渔博会，看到了超高人气的金
鱼大赛全场总冠军——由徐州
禹豪鱼之乐有限公司培育的三
色长尾狮头。

皇冠珍珠、红白兰寿、五花
软鳞狮头、鹤顶红……来自全
国各地的 608尾金鱼畅游在玻

璃鱼缸里，在灯光的映射下尽
展美丽姿态。寿山石、木雕、漆
画等的加入，为金鱼展增添了
别样风采。

品尝“鲜鱼”
空中下着小雨，挡不住市

民的热情。大家拎着大大小小
的袋子，满载而归。他们买了

什么？
打开李阿姨手上的塑料

袋，只见里面装着2公斤来自厄
瓜多尔的南美白对虾，每只长
达 18 厘米。“这是我吃过最 Q
弹、最鲜甜的虾。”李阿姨激动
地说。

顺着李阿姨的指引，记者
来到厄瓜多尔产品区，市民们

争相购买冻虾。仅一个上午，
近 60公斤南美白对虾就被“抢
光”。

个大味美的南美白对虾成
为海产品“大明星”，爆火背后
有何奥秘？

“在生态养殖技术加持下，
它们生长在厄瓜多尔近10万亩
优质海域里。”有信公司中国区
代表朱光明给出了答案。南美
白对虾吃大蒜、柠檬等食物，在
富含海藻和微生物的海域成
长，在 1 立方米区域只有三两

“邻居”，活动空间大，能够更好
地长大。

在会展中心连廊里，市民
张女士品尝着用一引昆布香菇
配制酱油调味的米饭。醇香浓
郁、健康美味的特点，吸引她一
次性买了3瓶。

“昆布就是人们口中的海
带。我们与日本合作，打造了
这款以海藻类产品精深加工的
高端食品调味品。”福建省健浩
海洋生物科技有限公司负责人
林仲恒说，他们这次还带来了
即食香肠海带、海带香菇提取
物等食品，希望这些产品能被
更多人喜爱。 （下转4版）

渔博会上探“鱼迹”寻美追味乐无穷
本报记者 陈君沂

马祖乡亲林莲花在渔博会上展示自家产品马祖乡亲林莲花在渔博会上展示自家产品。。本报记者本报记者 林双伟摄林双伟摄

小朋友在渔博会上认识海洋生物小朋友在渔博会上认识海洋生物。。本报记者本报记者 郑帅摄郑帅摄

福州市儿童友好公园地图发布
系统展示63个大公园中的儿童设施

本报讯（记者 李白蕾）福州市儿童公园戏水园于“六
一”当天焕新免费开放，市民打开市妇联和市园林中心

“六一”联合发布的《福州市儿童友好公园地图》，便可详
细查看包括市儿童公园在内的全市 12个县（市）区 63个
大公园中的儿童活动区域及儿童友好设施。

据了解，这份《福州市儿童友好公园地图》已在市妇
联和市园林中心微信公众号上发布。地图以“1米高度
看城市”的视角，以充满童趣、笔触细腻的文字和精彩纷
呈的图片，直观系统展示各个公园哪里有小朋友爱玩的
东西，这些项目都是些啥，适合什么年龄段和有什么兴趣
爱好的小朋友来玩等等。比如在介绍福州儿童公园时，
活力园、艺术园、戏水园、游乐园等图片应有尽有，引导小
朋友们打卡。

为了突出服务性，地图还贴心地标明了每个公园的
位置，并设有导航功能。

高校人才带来技术经验
帮助“两国双园”企业发展

本报讯（记者 钱嘉宜 通讯员 薛红 徐孝前）5月30
日，恰逢第八个“全国科技工作者日”，2024年人才助力
中印尼“两国双园”食品产业绿色发展主题沙龙在福州新
区元洪功能区举办。

在人才助力食品产业绿色发展专题研讨会上，3位
食品行业专家围绕“发展新质生产力，增强食品新动能”
主题进行经验分享。福建农林大学陈杰博副研究员深入
剖析了《蔗汁热加工过程香气劣变机理与抑制》研究成
果，福建技术师范学院汪惠勤副教授揭示了《汤的秘密》，
陆晓丹副教授带来了《海洋食品的功能活性研究与应用》
的前沿知识。

在博士团助力食品企业技术发展推介环节，福建技
术师范学院的博士团队就所研究领域的食品制作等技术
与企业代表积极互动，探讨推动食品企业技术攻关、转型
升级的有效路径，寻求研究方向与企业发展规划的契合
点，为下一步深入合作奠定基础。

福建技术师范学院副教授高观祯说：“希望借助这个
平台，我们能和中印尼‘两国双园’企业达成共识，真正了
解园区食品企业需求，为未来科研提供方向，助力园区发
展。”

本次沙龙由福清市委人才办、福清市科学技术协会、
福州新区元洪功能区管委会主办，旨在为福清市食品产
业向着更高质量、更加绿色、更加健康、更可持续的方向
发展注入新活力。

本报讯（记者 张铁国）绣球
菌智能化车间让人大开眼界，机
器人和无人机令小朋友驻足流
连，中草药与蔬菜果实彰显科技
魅力……昨日上午，2024年福州
市科技活动周主会场活动在闽
江之心爱情岛举行，适逢“六一”
和周末，阴雨天气也挡不住市民
群众对科技的求知探索。

活动主题为“弘扬科学家精
神，激发科技创新活力”。主会场
现场搭建了颇具科技感的舞台，

科技舞蹈、魔法科普秀、科普知识
竞答等精彩环节，吸引市民观看，
有的还走上舞台，积极参与互动。

互动科普市集设有多个拍
照互动打卡区和七大主题展区，
包括习近平新时代中国特色社
会主义思想和新质生产力理论
宣传展区、科技创新和科普政策
宣传展区、科学家精神教育基地
展示区、科创走廊建设成果展
区、科技特派员科普区、高校+科
研院所成果展示区和福州科技

馆分馆展区。市民来到一个个
展位前，感受科技魅力，沉浸式
体验科学探索之旅。现场特别
设置了“科技与未来”福州晚报
写作训练营环节，提高小作者的
观察和思维能力。

在科创走廊建设成果展区，
福莱航空、汉特云、康为网络、福
信富通、宝宝巴士、乐探机器人
等科技企业，展示了人工智能、
北斗卫星、数字疗法等给人们生
产生活带来的变化。福州科技

馆分馆展区内，中药香囊的制作
和使用、寿山石的形成过程、青
少年拼图式编程等知识，引得市
民围观。福州科技馆口腔健康
分馆还将组织专业医务志愿者
为市民提供口腔义诊服务，免费
为市民测血压血糖、检查口腔，
进行科普知识宣传等。

在科技特派员科普区，一条
条可爱的金鱼苗吸引小朋友的
目光。不多时，500条鱼苗被大
家抢光。“我们让小朋友用纸捞

网捞鱼，在提高儿童耐力和专注
力的同时，提升大家对金鱼的兴
趣，宣传福州金鱼文化，推动相
关产业发展。”科技特派员、福州
大学鱼类性状与多倍体繁育研
究实验室负责人何小镇说。

“这个儿童节过得太开心
了，我参加有奖竞答拿到了奖
品，看到了很多好玩的高科技，
还捞到了金鱼。”参与活动的8岁
小朋友李梓玥开心地说。

（下转4版）

感受科技魅力 体验探索之旅
福州市科技活动周主会场活动让人大开眼界

滨海快线帝祥区间至莲花山站
实现“长轨通”

本报讯（记者 蒋雅琛）记者昨日从长乐获悉，备受瞩
目的福州滨海快线建设又传喜讯——帝祥区间至莲花山
站实现“长轨通”。这是全线首个实现“长轨通”的区段，
将为后续电通、联调联试等工作打下坚实基础。

福州滨海快线是连接福州主城区与滨海新城、福州
长乐机场的快速轨道交通线。帝祥区间至莲花山站正线
单线铺轨 44.78公里，其中高架段铺轨 22.35公里。该段
施工临近福平铁路，吊装安全风险大，是全线的重难点及
控制性工程。

据介绍，轨通分为“短轨通”和“长轨通”。轨道交通
的轨道就像搭积木一样，将一节节短轨道吊装下井，然后
在隧道里面焊接起来。当最后两节短轨道焊接完毕，就
实现了“长轨通”，为列车后续运行提供保障。

自今年3月8日开始焊轨以来，项目团队通过合理调
整高架与隧道焊轨顺序，有效避开下雨天气对钢轨焊接
的影响，以日均焊轨600米的进度实现“长轨通”，较计划
工期提前了15天。

升级版福州儿童公园戏水园成为孩子们游玩升级版福州儿童公园戏水园成为孩子们游玩
的好去处的好去处。。 （（市妇联供图市妇联供图））

中国东南会展城市
合作与发展大会在榕举办

本报讯（记者 吴桦真 通讯员 榕商宣）5月 30日，
以“倡会展安全年 赢开放新时代”为主题，第三届中国东
南会展城市合作与发展大会在榕开幕。

当天，全国各地会展行业的部门代表、专家学者和企
业代表进行主题演讲，分别就“论会展营商环境与城市会
展发展”“新时代会展人才培养与可持续发展”“中国会展
高质量发展的基础”三个主题开展讨论，多维度探讨会展
经济服务城市发展，共话机遇，同谋未来。


